

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 27 de octubre de 1902

NUMERO 36

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al publico que con larga práctica de **30 años** estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concer-

niente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visitad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de  de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902.

ISIDRO DIAZ M.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de anas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

DANIEL HERRERA

Otrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

De regreso á esta capital, ofrece nuevamente sus servicios profesionales á su clientela

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

EN EL OSTRIANO

Continuación

Flavio, seguido de trescientos legionarios penetró en las catacumbas tan sigilosamente que no fué notado: la semi-oscuridad de aquel antro, iluminado apenas por unas cuantas luces lo protegió; y además los vigilantes apostados en la entrada se habían apartado imprudentemente de sus puestos, atraídos por el deseo de escuchar al famoso orador.

Porque allí estaba Pablo de Tarso, quien aunque tenía la casa por cárcel, recibía en ella visitas, y aun aprovechaba la benevolencia de su guardián para ir de cuando en cuando á las catacumbas y confortar á sus hermanos perseguidos. A los que llegaban á apercibirse de tan extraña tolerancia y preguntaban la causa de ella, dábales una contestación que demuestra cómo las conquistas del derecho arraigan en las conciencias y desde allí se hacen fuertes aun contra las más espantosas tiranías: tres palabras no más aclaraban el misterio.

Es ciudadano romano!

Una quietud imponente y solemne reinaba en la asamblea. Los fieles escuchaban al apóstol con verdadero arrobamiento. Su figura gallarda se destacaba envuelta en los amplios pliegues de su toga é intensamente bañada en luces y sombras por una cercana antorcha: su voz conmovida y vibrante llenaba los corazones de una extraña emoción: parecía que un Espíritu desconocido se hubiera posesionado de todos los ánimos; y cuando el apóstol callaba, en aquel numeroso auditorio nadie se movía, y reinaba un silencio profundo interrumpido apenas por el crepitar de alguna lámpara: aquel silencio era elocuente: parecía un compás de espera en medio de una gran sinfonía de ideas.

No pudo Flavio resistir á la curiosidad, y paróse con los suyos á escuchar también.— Pero á medida que iba qué revelación era aquella para su espíritu, qué doctrinas nunca, oídas

qué conceptos jamás soñados por él, venían á secudir no solo su inteligencia sino hasta lo más íntimo de sus entrañas!

El por qué de la vida, explicado por un objeto que la hacía grande y amable ennobleciéndola: y que era á la vez accesible á ricos y á pobres á poderosos y á humildes y á éstos más que á aquellos: *la perfección moral*; pero no esa perfección realizada por la antigüedad pagana, en la que sus mejores hombres habían practicado las mayores torpezas, sino algo más grande y más sublime: la santidad: algo que junta el cielo con la tierra y convierte á los hombres en objeto de veneración.—El trabajo, cosa servil ó de esclavos, dignificado por un Dios que no había desdenado trabajar 30 años en el taller de un carpintero. La codicia, el afán por las cosas de la tierra, causa perenne de iras, de odios, de divisiones y de venganzas, relegada á vil categoría por una doctrina sublime: la incertidumbre sobre el día de mañana, origen de tantas cobardías, de tantas angustias y de tantos servilismos, aplacada con el solo ejemplo de las aves del cielo y de los lirios del campo: la impureza proscrita hasta del pensamiento: el matrimonio hecho santo é indisoluble: las tribulaciones y contrariedades de la vida convertidas en escala para subir á la perfección y en ofrenda grata á la divinidad: el perdón de los pecados haciendo posible la rehabilitación moral de los hombres y ayudándolos á levantarse de las caídas propias de la humana fragilidad: los pobres, los sufridos los tristes, los que esperan en vano la justicia, los que se compadecen del prójimo, los que aborrecen las pendeencias, los que no tienen malicia en su corazón los perseguidos... todos aquellos que son befa y escarnio de las gentes son llamados aquí bienaventurados: y esa multitud que adora al dios-éxito, y quereserie de las altas empresas; y que llama hipocresía á la virtud y que sólo encuentra móviles bajos para explicar todas las acciones humanas; que ama el esándalo, las pendeencias, el fausto: que aplaude la injusticia: que celebra los triunfos de amor que no son casi siempre más que traiciones á la amistad ó engaños á la inocencia... todos ellos designados con un nombre generico, *El Mundo*, y señalado éste como un enemigo capital de las almas.

"No queráis amar al mundo, decía el apóstol, ni las cosas mundanas. Si alguno ama al mundo no habita en él la caridad ó amor del Padre.

Porque todo lo que hay en el mundo es concupiscencia de la carne, concupiscencia de los ojos y soberbia de la vida.

El Mundo pasa y pasa con él su concupiscencia. Mas el que hace la voluntad de Dios permanece eternamente. (1)

Así es que todo hijo de Dios vence al mundo; y lo que nos hace alcanzar victoria sobre el mundo es nuestra fe. (2)

Pero cuando Flavio quedó completamente á merced del orador, fué al oírlo hablar de la caridad, concepto nuevo, vínculo de amor que enlaza á los hombres entre sí y con Dios y que suprimiendo el egoismo obra en la región de las ideas morales la revolución más grande que haya podido soñarse: al hablar de este asunto el Santo Apóstol se transfiguraba.

"Mis muy amados, decía, no extrañéis que el mundo os aborresca:

Nosotros sabemos que hemos pasado de la muerte á la vida porque amamos á nuestros hermanos. El que no ama se halla en estado de muerte.

Cualquiera que tiene odio á su hermano es un homicida; y ya sabéis que en ningún homicida tiene su morada la vida eterna. (3)

La caridad nace de un corazón puro, de una buena conciencia y de fe no fingida, y es el fin de los mandamientos.

"Cuando yo hablara todas las lenguas de los hombres y el lenguaje de los ángeles mismos, si no tuviere caridad, vengo á

ser como un metal que suena ó campana que retiñe.

Y cuando tuviere el don de profecía, y penetrase todos los misterios, y poseyese todas las ciencias; cuando tuviere toda la fe posible, de manera que trasladase de una á otra parte los montes, no teniendo caridad, soy un nada.

Cuando yo distribuyese todos mis bienes para sustento de los pobres, y cuando entregara mi cuerpo á las llamas, si la caridad me falta, todo lo dicho de nada me sirve. (4)

La caridad es sufrida, es dulce y bienhechora: la caridad no tiene envidia, no obra precipitada ni temerariamente, no se ensoberbece.

No es ambiciosa, no busca sus intereses, no se irrita, no piensa mal.

No se huelga de la injusticia: complácese sí en la verdad.

A todo se acomoda, cree todo el bien del prójimo, todo lo espera y lo soporta todo. (5)

La caridad disimula muchedumbre de pecados. (5)

Dios es caridad. (7)

(Continuará)

NOTAS.

[1]—I Joann. II 15-17. Nos tomamos la libertad de poner en boca de San Pablo algunos versículos de las epístolas de San Pedro, San Juan y otros, deseosos de despertar la curiosidad de nuestros lectores hacia esos interesantes escritos.

[2]—I Joann. v. 4

[3]—I Joann. III 13-15

[4]—Tim. I 5.

[5]—I Nótese cuán admirablemente distingue San Pablo la caridad de la beneficencia

[6]—I Cor. XIII 1-7.

[7]—I Pter. IV 8.

[8]—I Joann. IV 16.

HIGIENE

Y lo que decimos de los puerros, es aplicable á esa inmensa región de ambas costas, poblada de fincas, de las cuales regresan nuestros trabajadores —si regresan— amarillos y desencajados, con los labios contraídos por la debilidad, dejando ver unos dientes largos y unas encías anémicas, con la voz temblorosa, el hígado hinchado y manos incapaces de empuñar la herramienta colgando de unos garabatos flacos y huesudos que antes fueron brazos y calzados con zapatos viejos que dejan ver por entre sus hendiduras el pie sin medias; cuando hace poco marcharon á la finca arroyantes, sanos, alegres, con el pie en el suelo y el rostro iluminado por la roja sangre, cual soldados que marchan á la victoria en los primeros albores de la mañana.

¿Por qué los hacendados, dueños de esas fincas no las pueblan de eucaliptos, embelleciéndolas y logrando, no sólo poder habitarlas sino también hacerlas habitables

por sus jornaleros? Así mostrarían que tienen entrañas, pues se preocupan ensayando algo para mejorar la suerte de esos infelices, y que también saben ver por sus intereses, pues claro es que la salubridad de sus campos aumentaría su valor y abarataría el de los jornales.

¿Y por qué las Municipalidades ó el Gobierno no hacen obligatoria tal siembra en las ciudades y en los campos? ¿No serían muy hermosas nuestras poblaciones, dejando asomar por entre las tapias de sus jardines los altos árboles, por cuyos troncos trepan talvez jazmines ó bellísimas, y que al caer de la tarde desparraman sobre la ciudad suave y adormecedora fragancia?

Talvez no todos sepan que el Eucalipto no sólo es preventivo de la malaria sino que posee cualidades curativas: que sus ojas en infusión son un buen sudorífico: que con él se combate también la malaria: que maravillosamente restablece la regularidad en ciertas funciones de la mujer: que es muy útil en las inflamaciones y úlceras

ciones de los órganos génito-urina-
rios, etc.

Es cosa también científicamente averiguada que ciertos mosquitos son los que propagan é inyectan el veneno de la malaria y el de la fiebre amarilla.

Ya que la supresión absoluta de los pantanos y de todos los otros criaderos de mosquitos no es hacedera sin gran costo en nuestras regiones marítimas ¿por qué no hacer obligatorias ciertas medidas preventivas que son elementales? Por qué no obligar á todos los dueños de hoteles y posadas á poner mosquiteros en las camas? Por qué no exigir de los arrieros y viajeros la obligación de llevarlos en sus expediciones y viajes? Por qué no difundir entre el pueblo por medio de hojas de propaganda el conocimiento de los medios de profilaxis más eficaces y fáciles?

Llegamos aquí á un punto escabroso de nuestro tema. No somos técnicos y muchas veces nadie se atreve á decir lo que piensa sobre estos asuntos, por temor del ridículo y de la crítica implacable de los sabios: los arrostraremos ambos, únicamente con el deseo de llamar la atención de nuestros facultativos sobre la necesidad de estudiar científicamente algunos puntos relacionados con esta materia.

Vamos á hablar de remedios de viejas [risas.]

En Puntarenas se afirma por todos, que en las grandes epidemias, los enfermos tratados por facultativos perecen por regla general, mientras que se salvan muchos tratados empíricamente bajo un régimen refrescante del hígado. Es esto cierto? Y en tal caso cuál es ese régimen?

Se habla mucho de la maravillosa eficacia del Cedrón para combatir la fiebre amarilla. ¿Ha habido entre nosotros algún facultativo serio que se dedique á estudiar la acción y eficacia de ese medicamento? Lo ignoramos.

En Colombia se usa generalmente como preservativo por todos los que van á las costas, un parche de caraña en el ombligo (risas). Pues señores, en Colombia no se rien. Un amigo nuestro nos decía: puede ser que esa resina obre como un confortante sobre los intestinos y evite los resfriados, las congestiones ó las indigestiones ó bien que su olor ayente al mosco, ó su acción sobre la sangre la haga poco apetecible para éste ó neutralice el veneno.

¿Vale la pena tomar esto en serio?

Y la curarina, tan afamada como preservativo y como remedio?

En resumen queremos que la

iniciativa privada y la acción de la autoridad de consuno se ocupen de la gran cuestión del saneamiento de nuestras costas y tierras calientes: 1º difundiendo por la razón ó la fuerza la siembra del eucaliptus. 2º—haciendo obligatorias ciertas medidas profilácticas; y 3º haciendo estudios técnicos y prácticos sobre muchas medicinas que se dicen preventivas y sobre muchos medios de curación cuya eficacia se pregonan.

Pero todo eso hacerlo pronto, como lo hacen los yanquis, cosa tanto más fácil cuanto que demanda un gasto insignificante: una ley dictada pronto, aplicada con energía y secundada por el pueblo bastaría para lo más preciso.

Y para los estudios técnicos talvez bastaría el estímulo de una buena recompensa ofrecida por la Facultad de Medicina al autor del mejor trabajo y un accesit al que le siguiera en mérito.

Hemos despertado la atención del país sobre un mal gravísimo. Ahora, á remediarlo.

INFORMACION

Naranjo

A propósito de la nueva ley de licores que en hora dichosa decretó el Congreso, nos permitimos enviarle algunas palabras respecto al barrio de Angostura ó Sanjuanillo perteneciente á este cantón del Naranjo, suplicándole se digne colocarlas en su popular diario.

En dicho barrio en donde antes había dos establecimientos de licores, ahora no quedó ninguno por disposición de la nueva ley.— Hacemos constar que Angostura dista del centro de esta villa, cinco kilómetros y de allí al Zarcero cuatro próximamente.

Además tiene suficiente número de habitantes; hay una hermita, una escuela mixta y por fin es un lugar de tránsito porque con mucha frecuencia pasan viajeros de todas partes para Zarcero, Buena Vista y San Carlos. Ahora bien, tratándose de perseguir á todo trance el aguardiente clandestino, lo que sucede es contraproducente, pues es muy posible que por el contrario, aumente el contrabando, desde luego que ya quedan suprimidos los establecimientos que habían, y para evitar eso se hace muy necesario permitan allí un establecimiento de licor, creando á la vez una plaza de policía.— También allí se hacen muy necesarios una oficina telegráfica, una escuela de niños y otra aparte de niñas, porque muchos padres de familia dejan de enviar sus hijos ó hijas á la actual escuela mixta por razones que á nadie se ocultan.

He aquí las razones en que nos fundamos: en San Jerónimo, por ejemplo que sólo dista de aquí

unos dos kilómetros y de allí de Sarchí otros dos ó poco más, hay dos establecimientos de licores, hay escuelas de ambos sexos, hay telegrafía y agente de policía, lo mismo que en Sarchí.

Es de esperarse que si los vecinos de Sanjuanillo elevan una petición al Ministerio en solicitud de lo que dejamos indicado, que por cierto lo necesitan, no dudamos que serán atendidos y quedarán satisfechos, pues sabemos que el Supremo Gobierno abunda en las mejores intenciones de favorecer y hacer adelantar á los pueblos. De Ud. señor Director, atto. servidor,

X. Y. Z.

Otbre. 26 de 1902.

Muebles bonitos, y baratos no háy duda, en Centro América; que son los del almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Por primera vez suplícole insertar en su periódico esta correspondencia.

Hace algún tiempo este pueblo carece de cura, desde que el señor Presbítero don Pedro J. Sandoval renunció por motivo de salud, hemos estado privados de los servicios espirituales. San Mateo nos queda algo distante y los caminos intransitables, pues el señor Presidente Municipal no piensa más que en luz. Verá Ud. una cosa extraña, no hay lámparas ni de canfío y quieren ponerlas eléctricas. Ah cosas, bien dicen que estamos en el siglo de las luces! Mas, como le decía, desde que el señor Sandoval abandonó este curato, está nuestro templo solo, ¡y tan hermoso! Ojalá el Ilustrísimo señor Vicario Capitular que tan celoso se muestra por sus feligreses, no nos eche en olvido y nos mande un cura, que buena falta nos hace, para acabar de embellecer nuestro simpático y floreciente valle.

De escuelas tengo algo que decirle y es que se encuentran dirigidas por hábiles y competentes Directores, secundados por los subalternos. Lo que sí sería conveniente es que se suspendieran las conferencias; pierden como quien dice, un día de cada semana; si bien se van á ilustrar más, pero están próximos los exámenes y el tiempo es oro. Las conferencias son buenas, allí se califican los maestros que entienden el difícil arte de educar. Acabo de ver un trabajo de el Director de esta escuela, en que trata de geografía para el primer grado, y aunque está hecho á la ligera, se ve que entiende y conoce á fondo el tema, pues sus explicaciones son científicas y al mismo tiempo al alcance de los niños, que es lo principal; así debe ser.

La línea férrea se espera se esté hecha hasta aquí en Diciembre ó Enero; hay mucho entusiasmo en los comerciantes y agricultores por las muchas ventajas que les reportará.

Para mi próxima me reservo algo nuevo y mejor.

Sin más que soy del señor Director afectísimo servidor.

EL CORRESPONSAL

Octubre de 1902

GACETILLAS

Teatro Variedades.

La matiné del domingo último dejó bastante complacido al público. Nuestros aficionados progresan visiblemente: hubo lleno completo en las lunetas aunque no en los palcos. Don Pablo González, don Enrique Hine, don Alberto Medina y el joven Cournalé, justificaron vez más el cariño del público; Julia Cordero hizo una doña Filo incomparable y la nueva actriz Esperanza Mora reveló ser en realidad una verdadera y legítima Esperanza de nuestra escena.

Adonde únicamente puedes conseguir muebles hechos, nuevos y baratos, es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa núm. 531.

El señor Coadjutor

de Sabanilla de Alajuela don Froilán José Mayer ha estado en nuestra mesa de redacción y enseñándonos una correspondencia publicada en "La Prensa Libre" del 23 de este mes y en la cual se asegura que él no habla español. Bien se ve que lo habla bien el padre!

El buen tono y delicadeza de las personas cultas, rechazan usar lo que otro haya usado; por lo tanto la única parte donde le aconsejamos comprar muebles, es en la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Importante

En esta fecha hemos nombrado Agente de publicaciones y avisos de esta ciudad, al señor don Víctor Polinares, quien está debidamente autorizado para contratarlos.

La Dirección.

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Cada

día se sorprende el público con las novedades que en muebles salen de los talleres de don Jorge Morales Bejarano. Ultimamente ha fabricado este amigo unos preciosos reclinatorios que por su buen gusto, en combinación con su sencillez parecen mueblecitos hechos en el exterior. El tipo es una originalidad del señor Morales Bejarano.

El público debe proteger esta empresa que le proporciona en sus productos, duración asegurada por muchos años y economía.

PRONOSTICOS METEOROLOGICOS

25—30 Oct. 2 días de buen tiempo, 3 de fuertes lluvias.

31 Oct. 7 Nov.: 2 días de buen tiempo, de poca y 4 de mucha lluvia:

8—14 Nov.: 2 días de buen tiempo, 1 de poca y 4 de mucha lluvia.

15—21 id.: 1 día de poca y 6 de mucha lluvia.

22—28 id.: 5 días de buen tiempo, 2 de poca y 1 de mucha lluvia.

29 Nov. 7 Dic.: 5 días de buen tiempo y 3 de llovizna poca
8—31 Dic.: parte de buen tiempo; alguna lluvia.
14—20 id.: 2 días de buen tiempo, 6 de lloviznas; vientos fuertes y fríos
21—28 id.: 7 días de buen tiempo, pero algunos oscuros.
29—31 id.: buen tiempo.

ANÉCDOTAS

Un religioso hablaba de un sacrificio que se había exigido de él al principio de su vida religiosa y que le había costado mucho.

—¿Y no murmurásteis un poco?

—¿Cómo habría podido hacerlo? respondió; mi superior, que sabía la repugnancia que yo debía sentir, eligió para pedírmelo, justamente el momento en que yo acababa de hacer la santa Comunión.

¿Puede decirse *nó*, cuando se tiene á Jesús en el corazón?

Escuchad lo que refería un simple pastor:

“Yo no sé quién me dijo un día: Juan, ¿tú eres muy pobre?—Eso es verdad.

—Si tú enfermases ¿te encontrarías con tu mujer y tus hijos sin ningún recurso?—También es verdad.

Todo el día estuve intranquilo.

Por la noche al oír el *Angelus*, reflexioné con más calma y me dije: “Juan hace más de treinta años que estás sobre la tierra; jamás tuviste nada, y sin embargo vives; tú haz encontrado cada día el alimento y cada noche el reposo. Respecto á *penas*, sólo te ha mandado Dios la medida justa; en cuanto á *recursos*, lo esencial no te ha faltado nunca... ¿quién te ha dado todo eso?

“Te lo ha dado Dios!

“Juan, no seas ingrato, y des- tierra esa intranquilidad; ¿quién puede inducirte á creer que cuando seas viejo tendrás más necesidades, y que aquella mano que tanto te ha dado se ha de cerrar entónces?

Recé mis devociones y para siempre se acabaron los temores”

La ciega

¿Qué ciego es el mundo, madre! ¿Qué ciegos los hombres son!

Piensen, madre, que no existe Más luz que la del sol.

Quando cruzo los paseos, Cuando por las calles voy, Todas las gentes me miran Y me tienen compasión.

Y oigo que hombres y mujeres Murmuran á media voz:

—“¡Pobre ciega! pobre ciega Que no ve la luz del sol!”

Cristo es mi luz, es el día, Y su brillante arrebol No se apaga de la noche En el sombrero crespón.

Yo veo la luz divina Y su eterno resplandor; Mis ojos, madre, son ciegos, Pero mi espíritu, no.

Tal vez por eso hiere El mundo á mi corazón Cuando dice: “Pobre ciega, Que no ve la luz del sol.”

Hay muchos que ven el cielo,

El trasparente color De las nubes, de los mares La perpetua agitación; Mas cuyos ojos no alcanzan A descubrir al Señor, Que tiene á leyes eternas Sujeta á la creación.

No veo lo que ellos ven: Ni ellos lo que veo yo Ellos ven la luz del mundo. Yo veo la luz de Dios;

Y siempre que ellos murmuran: “¡Pobre ciega!” digo yo: “¡Pobres ciegos que no ven Mas luz que la luz del sol!”

SE VENDE al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago. tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

DE LOS ALTOS de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara. Entenderse conmigo en San Pedro del Mojón.

ALONSO GUTIÉRREZ

Se alquila mi casa de habitación. RAMONA G. de CASTRO.

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajos de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se harán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATIAS TREJOS.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,

JOSÉ VARELA S.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Bauce de Costa Rica.

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA

“KEYSTONE”

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA “TRAUBE” DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

“LA COSTARRICENSE”

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.